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6_B0_E8_B6_8B_c71_244056.htm EMBA教育是一种企业化运作

的商业教育。特别是欧美私立商学院的EMBA项目，完全没

有政府的资助，经济来源主要是学费和校友资助。它们在讲

求规模和效益的同时，也需要重视教学质量，自然地，师资

和教学设备上的投入高，学费也高。 不过，相对于有一定数

量政府拨款的公立商学院，私立商学院EMBA项目的整体教

学水平也更高。这从每年的《金融时报》全球商学院EMBA

项目排行榜就可以得到很好的证实。 三管齐下，发展中

国EMBA项目 而在中国，EMBA教育的起步比较晚，国情也不

同于欧美等发达国家，所以商学院的EMBA教育多采取和企

业、政府合作的形式，商学院为国有企业、政府事业单位培

养高层人才，企业、政府也大力扶持商学院的EMBA教育。 

清华经管的EMBA学员中，66.7%是来自国有企业、政府事业

单位的高层管理人员和高级行政人员，其中55%是企业的董

事长或是CEO。而复旦大学、北大国际MBA等的EMBA项目

学员中，分别都有近1/3的来自国有企事业单位。其中，像中

国电信、中国航空等领军行业的学员，读EMBA的学费都是

企业交的，学员自身也多是已经得到了企业内部提升和重用

的高层人才。 全球经济一体化的趋势给中国的企业带来极大

的挑战，企业的国际化问题成为约束中国所有企业发展的瓶

颈。特别是在国有企业，旧有的企业管理模式已经非常落后

，适应不了新的发展需求，急需高管们掌握国际商业规则和

管理知识，帮助改善企业的治理结构，提高在国际市场上与



国外公司的竞争力。为了应对这一挑战，国有企业把培养高

素质管理人才当作企业战略的头等大事来抓，而中国政府也

把提高国有企业管理者素质列为国企改革的重中之重。 获

得EMBA学位的高级人才在国有企业和政府事业单位的需求

越来越大，EMBA求学者的竞争也越来越激烈。据上海向阳

生涯管理咨询有限公司调查，中国有近30万个国有企业，这

些企业中，真正符合国际型人才标准的高管还不到5,000人。

而一些国有企业除了从内部选拔优秀人才参加EMBA学习，

还开始向社会公开招聘具有国际职业背景的职业经理人，这

让很多在旧的经济体制下成长起来的国有企业领导者和高管

们都有一种紧迫感，不再认为手里捧的都是“铁饭碗”。 而

政府部门的高级行政管理者，要发挥好政府对企业的宏观调

控作用，制定在国际大环境下的有效的各种经济发展战略和

政策，也需要开拓国际视野，树立全球意识，不断更新原有

的知识结构，跟上社会经济向前发展的节奏。因此，除了一

些内部的培训教育，读EMBA是一种很好的选择，EMBA的学

员有不同的企业背景，和学员的交流和沟通，可以更深刻地

了解中国企业中现实存在的很多问题，也可以听到很多关于

解决这些问题的好点子。 因此，对于接受EMBA教育，中国

的政府事业单位和国有企业的高级管理者都表现了极大的热

情。虽然学费只涨不降，可申请和报名的人数却越来越多，

就算各商学院在扩大招生规模，也满足不了所有求学者的需

求。 中国EMBA项目需要政府和企业的扶持 国内商学院

的EMBA项目基本上从2002年才开始得到发展，目前的教学力

量与欧美知名商学院相比存在很大差异，所以不能像欧美私

立商学院那样，单靠学费和校友捐赠作为商学院办EMBA的



经济收入，中国商学院EMBA的发展很需要政府的大力支持

。 以中国最早(1995年)设立EMBA项目的中欧国际工商学院为

例，从当初的第一届42名学员，借用外校的教室，发展

到2006年的世界招生人数第一（630名），校园面积4万平方

米，《金融时报》世界排名连续5年进入前50强，中国政府和

欧盟的支持不可忽视。自中欧国际工商学院成立至今，上海

市政府联合欧盟共投资近两亿欧元，而商学院批地、贷款建

校舍，政府在各方面都给与了帮助与优惠政策。 中国

的EMBA项目与国际顶级的EMBA项目也还存在一定的差距，

国内EMBA的带头人异口同声地说：“主要原因之一是中国

缺少国际化的师资。”即使是在已初具国际化规模的中欧国

际工商学院、北大国际MBA，也没有太多长期任教的世界顶

级管理大师。而且本土EMBA项目普遍存在的另一个问题是

国外教授很难紧密结合中国市场需求授课，一些中国本土教

授研究的案例与国际标准也还有一些距离。 目前，大多数国

内商学院已经意识到这些问题，并在寻求解决的方法，政府

也很配合商学院，已经批准一部分中外合作项目，还给中国

的教授出国培训学习、考察交流提供各种便利，比如办理出

国手续等。 中国政府也会引导商学院把中国的教授 “走出来

”，把洋教授 “请进来”。如北大光华管理学院每年都举办

新年论坛，中国政府一定都会派高级官员参加，听取国内外

著名企业和企业家的企业管理成功经验，共同探讨中国社会

和企业界关注的热门话题。 另一个突出的例子是国资委和巴

黎工商会合作，促成欧洲第一的巴黎高等商学院（HEC

）EMBA项目入驻中国。巴黎高等商学院把它的原套课程和

原班师资引入中国，HEC有大量法国国家控股企业的案例，



而法国国家控股企业的情况类似于中国国有企业，在学习中

有更多可以借鉴之处。国资委主任李荣融表示，这是国资委

为培养和选拨一批具有科学决策能力、市场应变能力、经营

管理能力和协调处置能力的职业经理人，提高国有企业高管

层素质的有力举措。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


